


Что нам поставит Евросоюз
В качестве международного эксперимента по безопасным 

поставкам племенного скота из стран Евросоюза Россельхоз-
надзор разрешил ввоз партии КРС из Франции в ООО «Но-
вомарковское» Кантемировского района - здесь реализуется  
инвестиционный проект, предусматривающий строительство 
комплекса на 2100 дойных коров. В карантинных  мероприяти-
ях примут участие специалисты  самого Россельхознадзора, а 
также ветеринарных служб Воронежской области и Франции, 
ведущих научно-исследовательских институтов РФ.  

Именные поздравления от Президента 
Вот уже больше года жители Воронежской области, отме-

чающие юбилейные дни рождения (начиная с 90-летия), полу-
чают поздравления от Президента Российской Федерации. По 
данным Отделения Пенсионного фонда РФ по Воронежской 
области на 12 сентября, глава государства поздравил 4985 на-
ших земляков. В сентябре поздравления от Владимира Путина 
получат ещё 334 жителя Воронежской области, встречающих 
своё  90-, 95- или 100-летие. В том числе шестеро наших земля-
ков – в Калачеевском и Новохоперском районах и  Воронеже 
– будут отмечать свое столетие. 

Возглавит масштабную модернизацию
На единственном в Черноземье предприятии по произ-

водству минеральных удобрений – в  россошанском ОАО 
«Мин удобрения» – сменился генеральный директор. Им стал 
выходец из украинского ГП «Химпром» (г.Первомайский 
Харьковской области) Юрий Дуденков. Некоторые  ана-
литики связывают уход Дмитрия Павлова, возглавлявшего 
россошанский комбинат с сентября 2011 года, с планируемой 
масштабной модернизацией предприятия.

Как  здоровье, сирота?
В Воронежской области во всех  62 стационарных учреж-

дениях интернатного типа проведена диспансеризация 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. 
Установлено, что   большинство из 3535 воспитанников этих 
учреждений имеют различные хронические заболевания. 
По информации департамента здравоохранения, данный 
вопрос находится под особым контролем, поэтому до конца 
года будут проведены все рекомендованные детям лечебно-
диагностические процедуры. 

Больше транспорта – больше ДТП
По данным Воронежстата, за последние пять лет общее ко-

личество автотранспорта в Воронежской области  увеличилось 
на 149,5 тысячи единиц, или на 24,3 процента. И если в 2008 
году на каждую тысячу населения  приходилось 218 легковых  
машин, то в 2012-м их стало 280. При этом за пять прошедших 
лет было  зарегистрировано 19788 дорожно-транспортных 
происшествий, в которых погибли 2866 человек и 24437 по-
лучили ранения. В 2012 году по сравнению с предыдущим 
годом число ДТП возросло в 19 районах, погибших – в 16, а 
количество раненых – в 15.

Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, николай СТарых.

Время ноВостей
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами небольшие дожди, в отдельных районах – 
умеренные дожди; утром и днём местами туман; ветер 
южный, умеренный; температура +17…+22.

18 сентября по области – облачно с прояснениями, 
местами небольшие дожди; ветер юго-восточный, 
ночью слабый, днём умеренный; температура ночью 
+6…+11, днём +17…+22.

19 сентября по области – облачно с прояснениями, 
ночью местами небольшие дожди, днём небольшие 
или умеренные дожди, местами - грозы; ветер юго-
восточный, умеренный; температура ночью +8…+13, 
днём +15…+20.
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Сергей ЗаХароВ

Его организаторами вы-
ступили  Центр «Язык и мир 
человека» Воронежской об-
ластной библиотеки име-
ни И.С.Никитина, кафедра 
общего языкознания ВГУ, 
городская Служба русского 
языка и  радиопрограмма 
«Территория слова».  

Особенность нынешне-
го конкурса заключается в 
том, что в нём участвова-
ли не только постоянные 
слушатели радиопрограммы 
«Территория слова», но и  
курсанты  и преподаватели 
различных  «силовых» инсти-
тутов:  Федеральной службы 

исполнения наказаний, МВД 
России,  правительственной 
связи, государственной по-
жарной службы МЧС России, 
а также Военно-воздушной 
академии. 

Призовые места заняли 
слушатели радиопрограммы 
«Территория слова»: студент 
ВГУ Павел Кузьменко, пен-
сионерки Татьяна Гончарова 
и Лариса Сладкова. Предста-
вители «силовых» вузов  тоже 
поощрены, но как победители 
в различных номинациях. 
Например, Оксана Рыльская 
признана самым грамотным 
курсантом института Феде-
ральной службы исполнения 
наказаний.

Сильны ли «силовики»  
в… русском языке?
В  Воронеже прошёл IX конкурс «Самый грамот-
ный».
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Квота – на трудовых мигрантов
Правительство РФ утвердило квоту на привлечение ино-

странных работников на 2014 год. Она может составить 1,6 
миллиона иностранных граждан, что на 100 тысяч человек 
меньше, чем в 2013 году, говорится в проекте постановления 
правительства. В пояснительной записке к проекту документа 
отмечается, что квота на привлечение иностранных работников 
определена на основании предложений от регионов России 
с учётом сложившегося положения на рынке труда, демогра-
фической ситуации, возможностей обустройства иностранных 
граждан и оценки эффективности использования иностранной 
рабочей силы в предыдущие годы.

Военные операции на Филиппинах 
Фронт национального освобождения моро пытался захва-

тить город Замбоанги для провозглашения там независимости 
южных районов страны, однако войска сорвали эти планы. 
Боевые вертолеты ВВС Филиппин в понедельник начали 
наносить удары по позициям боевиков-исламистов в районе 
города Замбоанга на юге страны, сообщает РИА «Новости». 
«Точечные авиаудары филиппинских военно-воздушных сил 
продолжаются. Это является частью ограниченной военной 
операции, проводимой в данном районе», — цитирует агентство 
заявление властей города Замбоанга.

алексей СолоВЬЁВ

- Это заслуга всех наших агро-
номов и механизаторов, - не ску-
пясь на похвалу, рассказывает 
Александр Анатольевич. – Но в 
первую очередь – заслуга наших 
свекловодов Сергея Степановича 
Багуцкого, Сергея Анатольевича 
Глаголева, Алексея Алексеевича 
Золотарева и других.

Вроде получается не совсем 
логично: мы говорим о большом 
хлебе, а нам называют фамилии 
лучших свекловодов…

- Всё логично, - сразу же рас-
ставляет все точки над «i» Алек-
сандр Анатольевич. – В основе 
большого хлеба – высокая куль-
тура земледелия. Как она же – вы-
сокая культура земледелия – и в 
основе стабильных урожаев куку-
рузы на силос, кормовых культур 
и, соответственно, высоких надоев 
и привесов на наших фермах. А 
высокой культуры земледелия 
мы сумели добиться благодаря 
сахарной свекле.

Сахарная свёкла в ООО «Агро-
техГарант Пугачевский» в нынеш-
нем году занимает 476 гектаров 
– это даже больше, чем год назад. 
С осени все площади под неё были 
глубоко вспаханы и щедро заправ-
лены удобрениями. Тогда же, по 
осени, провели три культивации, 
которые позволили буквально 
отнивелировать пашню. Заодно 
острые ножи культиваторов в кото-
рый по счету раз, что называется на 
корню, пресекли будущие сорняки. 
А весной, практически одновре-
менно с севом ранних зерновых 
культур, уложили в землю семена 
сахарной свеклы.  Два Сергея – 
Глаголев и Багуцкий – бороздки 
провели как по струнке.

За свеклой заботливо и про-
фессионально ухаживали все 

весенние и летние месяцы. Уже 
зная из многолетней практики, 
чего в разное время не хватает 
растениям, подкармливали их. 
Защищали от вредителей и болез-
ней, боролись с сорняками.

И вот результат.
- Мы все лето наблюдали за 

свеклой и даем этим полям са-
мую высокую оценку, - говорит 
заместитель директора по сырью 
Садовского сахарного завода 
Ольга Потапова. – Причём если 
недавно каждый корень здесь 
прибавлял по 3-4 грамма в день, 
то сегодня уже – по 7-8 граммов, 
и биологическая урожайность в 
начале сентября уже  перевалила 
за 700 центнеров. Вообще в хо-
зяйствах «АгротехГаранта», как 
и в целом на нашей аннинской 
земле, любят и умеют заниматься 
сахарной свеклой.

Но нынешней весной те, кто 
любит и умеет заниматься сахар-

ной свёклой, пережили немало 
тревожных дней. И было почему. 
Садовскому сахарному заводу, 
не так давно отметившему своё 
175-летие, грозила участь быть 
закрытым. Причины, как  всег-
да, банальны: низкая мощность, 
устаревшее оборудование, к тому 
же где-то (и зачем-то) провели 
реконструкцию других заводов. А 
то, что до этих заводов – не ближ-
ний свет, и одна только перевозка 
съест возможные доходы свекло-
водов, в расчёт не принималось.

– А ведь свёкла для нас – не 
просто прибыльная культура, – 
отмечает глава администрации 
Аннинского района Василий Ав-
деев. – Свёкла – это научно обо-
снованная система севооборота, 
это высокая культура земледелия, 
это чистота полей, это профес-
сионализм и мастерство наших 
агрономов и механизаторов. Даже 
имея самую большую в области 

свекловичную плантацию, мы 
берём не числом, а умением. 
Если лет десять-пятнадцать назад 
урожайность свёклы в 300-400 
центнеров считалась рекордной, 
то сегодня для нас становится 
привычной урожайность в шесть-
сот, семьсот и более центнеров. 
Потерять это умение, этот про-
фессионализм страшнее всего. И 
мы очень благодарны губернатору 
Алексею Васильевичу Гордееву за 
то, что в ситуации с Садовским са-
харным заводом он занял чёткую 
и недвусмысленную позицию. 
Кстати, на недавнем заседании 
Правительства России в Курске 
наш губернатор вновь чётко обо-
значил приоритеты  тех, кто вы-
ращивает сахарную свёклу.

Другого, впрочем, и быть не 
должно. Ибо, по убеждению боль-
шинства свекловодов того же 
Аннинского района, удалять са-
харные заводы от свекловичных 

полей – значит приближать на наш 
рынок импортный сахар. Выгодно 
ли это государству, если наши 
земледельцы умеют работать не 
хуже, а даже лучше зарубежных 
фермеров? Опыт Аннинского 
района  – тому подтверждение.

–  Несмотря на то, что судьба 
нашего предприятия опреде-
лилась лишь в начале лета, мы 
смогли выполнить ремонтные ра-
боты в полном объёме и достойно 
подготовиться к сезону, – говорит 
директор ООО «Садовский сахар-
ный завод» Виктор Руднев. – Мы 
никогда не подводили свеклово-
дов, не подведём и впредь.

На днях на Садовском сахар-
ном заводе начинается перера-
ботка сладких корней. А в ООО 
«АгротехГарант Пугачёвский» в 
ближайшие дни заканчивается 
вспашка полей под сахарную свё-
клу. В будущем году она займёт 
здесь 552 гектара.

Не числом, а умением
Будни апК | В Воронежской области  началась массовая уборка сахарной свёклы. Самый высокий её урожай, 
как всегда, выращен в Аннинском районе
Сбор зерна в области продолжает-
ся, но и сегодня ясно: больше всех 
хлеба – далеко за двести тысяч 
тонн – намолотят в аннинском 
районе. Солидную лепту в этот ве-
сомый аннинский каравай внесли 
земледельцы ооо «агротехГарант 
Пугачёвский», возглавляемого 
энергичным александром Лепин-
ским. Достаточно сказать, напри-
мер, что каждый гектар пшени-
цы дал здесь по 62,2 центнера, 
ячменя получили по 44 центнера с 
гектара.

В поле ООО «АгротехГарант Пугачёвский»: главный агроном Олег Усков, управляющий Михаил Бахтин, руководитель сельхозпред-
приятия Александр Лепинский, директор ООО «Садовский сахарный завод» Виктор Руднев.
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День Петра и Февронии 
отмечается 8 июля, в самый 
разгар Петровского поста, 
когда верующие не имеют 
возможности вступать в 
брак. Поэтому Священным 
синодом было принято ре-
шение установить 15 сентя-
бря дополнительным Днём 
семьи и верности. В этом 
году он отмечался впервые.

Надо сказать, что у БСМП 
и Воронежской епархии нала-
жено тесное сотрудничество. 
На территории больницы 
располагается храм святителя 
Луки.

- Врачи лечат тело, свя-
щенники – душу. Мы делаем 
общее дело – на благо на-
ших горожан. Сегодняшний 
визит очень важен для всех 
нас. Мы планируем сделать 
посещения священниками 
больницы регулярными, - от-
метил главный врач БСМП 
Алексей Чернов.

Митрополит благословил 
всех присутствующих роже-
ниц. Владыка также посетил 
детское отделение. Малыши 
вели себя на удивление спо-
койно. 

Кстати, по благослове-
нию Владыки 15 сентября 
в храме в честь святителя 

Митрофана, первого епи-
скопа Воронежского, рас-
положенного в храмовом 
комплексе Митрофанов-
ского источника, состоялось 
праздничное богослужение: 
Божественная литургия, 
молебен и венчание сра-
зу нескольких пар ново-
брачных. Выбор места для 
торжеств не случаен – там 
постоянно пребывает икона 
святых благоверных князя 
Петра и княгини Февронии 
Муромских с частицами их 
святых мощей. Богослуже-
ние возглавил протоиерей, 
настоятель Воскресенского 
храма Воронежа Василий 
Володько. После богослу-
жения во внутреннем дворе 
храмового комплекса про-
шёл праздничный концерт, 
а  всем желающим была 
предложена трапеза поле-
вой кухни.

В День любви и верности
Митрополит Воронежский и Борисоглебский 
Сергий, а также другие представители епархии 
посетили родильное отделение при БСМП. Визит 
был приурочен ко дню памяти Петра и Февронии, 
который отметили в минувшее воскресенье. 
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Валерий КаЗаноВ

-Вы знаете мою оценку ра-
боты муниципальной испол-
нительной власти в городе. Мы 
говорим о «тройке», и, может, 
даже с натяжкой. Я исхожу из 
того, о чём нам сигнализируют 
жители областного центра, 
- заявил глава региона, откры-
вая встречу. -  Сегодня стиль 
работы чиновников городской 
исполнительной власти не 
рассматривается горожанами 
как направленный, в первую 
очередь, на их нужды. 

По мнению губернатора, 
необходимо поменять систему 
управления городом, и для 
этого важно  привлечь все 
структуры, созданные самими 
гражданами – это ТСЖ, улич-
комы, другие действующие са-
морегулируемые организации, 
которые могли бы дополнять и 
контролировать исполнитель-
скую власть. 

Цель же, подчеркнул губер-
натор, у нас  одна: создание 
благоприятных условий для 
жизни и деятельности воро-
нежцев и развитие предпри-
нимательства. Исходя из этого, 
Алексей Гордеев поставил пе-
ред руководством города пять 

первоочередных задач, которые 
предстоит решить в ближайшее 
время. Прежде всего – это каса-
ется ЖКХ, где целый комплекс   
проблем.

Не менее важная тема - об-
щественный транспорт. «Разра-
ботана концепция, и её необхо-
димо внедрять», - подчеркнул 
глава региона. Рекомендовал 
он также обратить внимание, 
на развитие уличной системы 
– это касается парковок, тро-
туаров, пешеходных переходов, 
состояния дорог.  В отдельный 
блок  губернатор выделил бла-
гоустройство города, а именно: 
парки, скверы, дворовые тер-
ритории. 

Пятая задача - градострои-
тельная политика.  Алексей 
Гордеев потребовал строго 
контролировать не только за-
стройку исторического центра 
города, но и то, что происходит 
в целом  на строительных пло-
щадках областного центра. Всё 
это работает на имидж города. 
Как и, впрочем, уличная рекла-
ма, которая, по мнению губер-
натора, явно отстаёт от передо-
вых, современных  городов. 

- Я ещё раз напоминаю вам 
о большой ответственности, 
которая на нас с вами лежит,- 

обратился глава региона к 
участникам совещания. - Мы 
должны работать как единый 
организм. И если вы начнёте 
осуществлять те или иные 
действия в угоду своим личным 
интересам и  планам, а не инте-
ресам города или Воронежской 
области, это будет жесточайше 
караться.  

По мнению Алексея Гордее-
ва, Воронеж является локомо-
тивом всей экономики региона. 
«Если город будет развиваться, 
мы будем иметь возможность 
подтягивать и сельские райо-
ны»,- считает он. 

Александр Гусев, со своей 
стороны, обозначил те шаги, 
которые им будут сделаны на 
новой должности в первую 
очередь. Так, инвентаризация, 
о которой говорил губерна-
тор, неминуемо затронет кад-
ровую структуру городской 
администрации. При этом, как 
заявил мэр, качество работы 
заместителей на сегодняшний 
день его полностью устраивает. 
Речь идёт главным образом о 
руководителях управлений и 
начальниках отделов. 

Он также отметил, что есть 
понимание того, как должны 
решаться ключевые вопросы, 
озвученные Алексеем Гордее-
вым. 

Подводя итоги совещания, 
губернатор Алексей Гордеев 
отметил необходимость соз-
дания плана действий по тем 
направлениям, которые были 
перечислены.

Пять задач от губернатора

Власть | Алексей Гордеев  призвал руководство администрации 
города работать единой командой на благо воронежцев

Вчера состоялась встреча правительства Воронеж-
ской области с руководством администрации горо-
да Воронеж. разговор шёл о том, что необходимо 
сделать в ближайшее время мэрии, которую, как 
уже сообщала «Коммуна», с 13 сентября возглавил 
александр Гусев. 

Появление Владыки  произвело приятное  
впечатление на рожениц, а вот фото-  

и видеокамерам они были рады меньше.
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Алексей ПАВЛОВ

Ноль рублей, ноль копеек
Кирилл Бузанов, 19-летний пролетарий, ничего 

пока в жизни не познавший, кроме школы и стен ПТУ, 
устроился по объявлению в фирму «Кровля». Впрочем, 
позже выяснилось, что фирма – это нечто вроде артели: 
собрались, сделали объёмы и – до нового свидания. Тем 
не менее, артель была при печати и офисе, а бригадир 
– при джипе. 

На третьем месяце работы пролетария, не получив-
шего ни копейки за свой труд, постигла ещё одна беда: 
не выдержав липучей смолы, видавшие виды ботинки 
Бузанова лишились подмёток, ему пришлось драпать 
с крыши по горячей лаве. В итоге пролетарий оказался 
в больнице, но денег ни за травму, ни за тяжкий труд 
так и не получил. 

Мать Кирилла, изгнанная из артельного офиса, 
обратилась в Госинспекцию труда по Воронежской об-
ласти, но призванный на подмогу инспектор умыл руки. 
Доказать причастность Кирилла к покрытию  жилых, а 
также производственных строений было невозможно – 
с ним не заключали трудовой договор, он не проходил 
по бухгалтерским документам.

Об этом случае рассказываю столь подробно потому, 
что он типичен. 

- Результаты по таким проверкам обычно «нуле-
вые»,- говорит заместитель 
областной госинспекции 
труда по Воронежской 
области Ирина Желту-
хина,- нет доказательств. 
И даже при обращении в 
суд, человек редко может 
доказать, что работал в 
этой организации, чтобы 
получить зарплату и вы-
ходное пособие. Одна-
ко инспекция составляет 
реестр организаций, на 
которые жалуются работ-
ники. В «чёрные списки» 
занесены 200 ИП, на которых поступили жалобы, мы 
обязательно включим их в планы проверок.

В прошлом году в Воронежской области произошло 
60 несчастных случаев с летальным исходом, что на 63 
процента больше, чем в 2011 году. За 2012 год было 
рассмотрено 196 несчастных случаев на производстве, 
однако ни одного уголовного дела не возбуждено. В 
этом смысле интересен факт подписания соглашения 
регионального объединения работодателей о взаи-
модействии с областной прокуратурой, принятого на 
пятом Воронежском промышленном форуме. Выходит, 
что прокуратура отдыхает, она не защитница наёмных 
работников?

Мёртвая зона
В Воронежской области число смертей на предпри-

ятиях частной собственности в три раза выше, чем на 
госпредприятиях и в тридцать раз (!) выше, нежели на 
муниципальных. Наёмный работник в прямом смысле 
слова «сгорает» на благо хозяина – и это притом, что  
значительную часть доходов предприниматели про-
должают скрывать от налогообложения.

Предприятия малого бизнеса практически выпада-
ют из зоны внимания инспекции по труду. Подобную 
«мёртвую зону» легко установить чисто арифметиче-
ски: на десятки тысяч предприятий региона приходится 
единицы инспекторов. Если каждый из них без сна и от-
дыха, без еды и воды будет неустанно инспектировать, 
то обеспечить безопасность трудового процесса он не 
сможет даже гипотетически. Такой ситуации не было 
даже в царской России, где при каждой мануфактуре 
служил господин инспектор, подчиняющийся лично гу-
бернатору и контролирующий условия труда рабочих. 
С развитием (по второму кругу) капитализма в России 
новые пролетарии уже на заре своей туманной юности 
становятся производственными босяками – абсолютно 
бесправными перед всякими буграми, боссами и про-
чими шеф-артельщиками.

Удивительно, но на государственном уровне игра 
идёт в те же ворота. Госдума РФ под натиском либе-
ралов приняла Федеральный закон «О защите прав 
юридических лиц и индивидуальных предпринимате-
лей при проведении госконтроля (надзора)». Речь даже 
не о гарантиях бизнес-лицам, а об их государственной 
защите! Кто же защитит права наёмных физических 
лиц, коих в России – миллионы?

Конвейер милосердия
Было много надежд на принятие нового Трудово-

го кодекса: он, мол, и будет твёрдой гарантией прав 
трудового народа. Наконец механизм (то есть кодекс) 
создали, а о приводных ремнях не подумали. В кодек-
се, к примеру, содержится почти 100 ссылок на статьи 
коллективных договоров. Но много ли их принято, 
как они работают? Если учесть, что на предприятиях 
малого и среднего бизнеса профсоюзных ячеек просто 
нет, то зачем принимать декларации, которые не рабо-
тают? По признанию почётного гражданина Воронежа, 
председателя облсовпрофа Алексея Овчинникова, не-
давно справившего своё 75-летие, профсоюзы реально 
действуют всего в трёх- четырёх отраслях региона. Тем 
не менее потенциал у «школы коммунизма» имеется. 
Профсоюзный хлеб едят полторы сотни освобождён-
ных функционеров, они и должны действовать в мас-
сах – организовывать низовые ячейки, помогать при 
заключении этих самых колдоговоров.

А пока работает другой «конвейер», состоящий 
из врачей отделения микрохирургии Воронежской 
областной клинической больницы. Заведующий от-
делением доктор медицинских наук, профессор Марк 
Ходорковский, врач-травматолог Николай Корчагин 
и другие врачи не знают передышки. Вот только что 
выписались из клиники получившая травму на работе 
Ирина Варакина, Виталий Матвеев. Он, кстати, тоже 
не был официально оформлен по месту работы, но 
начальство расщедрилось: выделило четыре тысячи 
рублей за выбитые зубы. Первое, о чём говорят больные, 
- высказывают благодарность врачам. Вторая тема раз-
говоров – как жить дальше? В смысле – на что? Дальше 
начинаются социальные проблемы, которые больница 
решить не в силах...   

Хозяева  
и работники

АНАлитиКА

Наш странный капитализм, построенный в 90-е 
годы, отбросил страну как минимум на 150 лет 
назад. Выстроены отношения между хозяином и 
работником, характерные для периода капитализ-
ма, описанного ещё Марксом. Многие предпри-
ниматели не то, что не думают об условиях труда и 
технике безопасности своих наёмных работников, 
они даже об официальном их оформлении на рабо-
ту не помышляют.

В Воронежской об-
ласти число смертей 

на предприятиях частной 
собственности в три раза 
выше, чем на госпредприя-
тиях и в тридцать раз (!) 
выше, нежели на муници-
пальных. Наёмный работ-
ник в прямом смысле слова 
«сгорает» на благо хозяина.

Исаак ЗАгАйтОВ, 

профессор
Подтверждение тому – ма-

териалы последнего Форума 20 
руководителей стран, которые 
относят к ведущим экономикам 
мира. Особый интерес для нас 
представило по существу про-
граммное выступление на этом 
форуме Владимира Путина, 
подчеркнувшего, что в совре-
менном состоянии экономики 
больше всего огорчает два 
момента – низкие темпы эко-
номического роста и дефицит 
рабочих мест.

Заметим, что ситуация с 
данными показателями в на-
шей стране не всегда была 
столь же грустной, как в на-
стоящее время. Обратимся к 
таблице 1.

Как видим, различия эконо-
мических показателей совет-
ского и постсоветского перио-
дов достаточно выразительны. 
А тот факт, что эти данные, как 
правило, в СМИ замалчивают-
ся, объясняются просто – так 
удобней для виновников ныне 
грустного состояния нашей 
экономики. Так удобней и для 
их духовных наследников, 
которым совсем не хотелось 
бы вспоминать, что советское 
«экономическое чудо» (в оцен-
ке западных журналистов того 
времени) было достигнуто с 
использованием марксистской 
теории экономического роста.

Беда их в том, что время не 
стоит на месте, и то грустное со-

стояние, в которое опускается 
экономика России, всё более 
настойчиво ставит вопрос: 
случайно ли, что в последние 
десятилетия экономическое 
чудо демонстрирует Китай, 
где к руководству народным 
хозяйством опять-таки пришли 
марксисты.

Как итог такого руководства 
Китай при ограниченных ре-
сурсах земли, энергетического 
и рудного сырья, тем не менее, 
за последние 23 года увеличил 
объёмы производства валово-
го продукта почти в 5,5 раза, 
промышленного производства 
в девять раз и сельскохозяй-
ственной продукции более чем 
в два раза. Тогда как РФ, спустя 
23 года после развала СССР, 
всё еще топчется на показате-
лях объёмов ВВП 1989 года, 
при размерах промышленного 
и сельскохозяйственного про-
изводства на уровне более чем 
сорокалетней давности.

А поскольку в интересах 
защиты доходов «стратегиче-
ских частных собственников» 
хотелось бы объяснить преж-
ний советский и нынешний 
китайский феномен без упо-
минания теории К.Маркса, то 
в публичный оборот вбрасыва-
ется мысль, якобы достижение 
высоких темпов роста произ-
водства (а соответственно и 
численности рабочих мест) 
возможно только в развиваю-
щихся странах.

Но примем к сведению, что, 
во-первых, по оценке руково-

дителей нашей страны, РФ в 
настоящее время перестала 
быть развитой страной и отно-
сится к группе развивающихся 
стран, подобно Бразилии, Ки-
таю, ЮАР, и, следовательно, 
казалось бы, должна иметь 
сравнимые с ними показатели 
экономического роста.

Во-вторых, сопоставив тем-
пы развития экономики РФ 
с развитыми капиталистиче-
скими странами, где активно 
использовались кейнсианские 
принципы активного госу-
дарственного регулирования 
экономического роста, мы об-
наружим, что за последние 
23 года в Западной Европе и 
в США размер ВВП вырос 
почти в два раза, существенно 
увеличилась численность ра-
бочих мест. Наоборот, у нас за 
эти годы в реальной экономике 
произошел спад, в социальной 
сфере – определённый регресс, 
и одновременно официальная 
статистика отметила сокраще-
ние рабочих мест в промыш-
ленности, сельском хозяйстве, 
в строительстве и на транспор-
те - суммарно на 17,5 млн.

Иначе и быть не могло, 
поскольку управлять совре-
менной экономикой, отвер-
гая не только К.Маркса, но 
и Д.Кейнса, значит, обрекать 
народное хозяйство на дегра-
дацию. И всё вновь и вновь 
наступая на старые грабли, с 
грустью повторять: «Хотели 
как лучше, а получилось…».

Действительно хотели, как 
лучше, когда ставили задачу – 
за 10 лет удвоить ВВП после 
разрушенной ельцинистами 
России, для чего нужно было 
обеспечить среднегодовой рост 
производства 7,1 процента.

Но поскольку нашим либе-
ралам, руководившим эконо-
мическим блоком правитель-
ства, выполнить эту задачу 

не удалось, они предложили 
«Концепцию-2020» (Прези-
дент её утвердил в ноябре 2008 
года), в которой наметили тоже 
оптимистический, но несколь-
ко сниженный ежегодный рост 
ВВП (около 6,5 процента). И 
опять провал, причем на этот 
раз – в глубокий кризис.

Тогда, ставшая еще более 
либеральной, команда Дми-
трия Медведева предлагает за-
менить «Концепцию -2020» на 
«Пятилетку эффективности» 
с темпами роста ВВП, снижен-
ными до 5 процентов в год.

Результат известен. В про-
шлом году ВВП страны уве-
личился на 3,4 процента, про-
мышленное производство на 
2,6 процента. В первом полуго-
дии 2013 года рост ВВП упал до 
1,4 процента, в промышленно-
сти составил ноль процентов. 
Серьёзный спад отмечен в 
черной металлургии, в добыче 
газа и даже в дышащем на ладан 
машиностроении. И всё это 
на фоне заметного подъёма в 
США, Японии, Германии. Не 
говоря уже о высоких темпах 
экономического роста в Китае, 
Вьетнаме, ряде других стран.

А могло ли быть иначе, если 
наше ультралиберальное пра-
вительство, в отличие от ли-
деров развитых стран Запада, 
гордится тем, что у нас больше, 
чем за рубежом, свободы для 
отечественных и заграничных 
олигархов в «перетягивании 

ими одеяла на себя». В том чис-
ле при невозврате экспортной 
выручки и вывозе капиталов, в 
сохранении «оффшорных зон», 
плоской шкалы налогообложе-
ния, в обеспечении привилегий 
сращивающемуся с олигархами 
чиновничеству и др.?

В этой связи потери от 
вступления в ВТО – лишь 
еще один грустный эпизод в 
длинной цепи удушающих 
нашу экономику решений. 
Но последствия вступления в 
ВТО предсказаны были давно: 
нас ожидает сужение возмож-
ностей сбыта отечественных 
товаров как минимум на рос-
сийском рынке. А затем вполне 
логичная рекомендация на-
селению: жить по средствам, 
постепенно затягивая пояса.

Конечно, нельзя допустить, 
чтобы грусть по состоянию на-
шей экономики превращалась в 
депрессию. Экономика – очень 
живучий организм. В эконо-
мике безвыходных ситуаций 
почти никогда не бывает. Даже 
когда кажется, что народное 
хозяйство оказалось в тупике, 
смелые, грамотные и умные 
руководители всегда найдут 
перспективно значимый вы-
ход. Даже если этот выход 
потребует принятия полити-
ческих решений, неудобных 
для господствующей в стране 
экономической элиты.

Не говоря даже о Китае, 
оглянемся на США, где воз-

обновляется экономический 
подъём. Обратим внимание, 
что этому предшествовала 
серьёзная борьба команды пре-
зидента Обамы за повышение 
платёжеспособного спроса 
малообеспеченных групп на-
селения. В целях развития 
внутреннего рынка, за счет 
сдерживания аппетитов оли-
гархических структур.

К сожалению, в руководстве 
нашего правительства пока что 
не видно готовности использо-
вать последний американский 
опыт кейнсианского способа 
оживления экономики – путём 
радикальной дифференциации 
налогового бремени, поощре-
ния минимальных ставок про-
центов за кредит, стимулиро-
вания развития трудоёмких 
отраслей народного хозяйства, 
особенно машиностроения, 
приоритетного внимания к 
науке, образованию и др.

Впечатление таково, что 
отношение к сложившейся 
экономической ситуации наших 
руководителей хотя и огорчает, 
но не очень тревожит. У них, 
похоже, сохраняется уверен-
ность, что «невидимая рука 
рынка» в конечном счете скажет 
своё слово и отблагодарит за 
эту уверенность к 2020 году - 
ростом ВВП до 30 тыс. дол. на 
душу населения, создаст 25 млн. 
высокотехнологичных рабочих 
мест и принесёт еще много хо-
роших показателей, над дости-
жением которых правительство 
Дмитрия Медведева обязано ак-
тивно работать в соответствии с 
известными майскими указами 
Президента. 

Грустно это сознавать, осо-
бенно если узнаёшь, что и 
функции контроля экономиче-
ской деятельности правитель-
ства по линии Счетной палаты 
перекладываются опять-таки 
на плечи либералов. 

О чём грустит экономика
Мнение учёного | Даже когда кажется, что народное хозяйство оказалось в тупике, смелые, грамотные и умные руководители  
всегда найдут выход. Была бы только политическая воля…

Таблица 1. Среднегодовые темпы роста

Показатели 1938-
1961 гг.

1962-
1989 гг.

1989-
2012 гг.

Национальный доход (ВВП) +5,9 +6,0 +0,1

Промышленность +6,5 +9,4 -0,7

Сельское хозяйство +0,6 +1,4 -0,7

Прирост рабочих мест 
в реальной экономике +0,8 +0,3 -1,4

Экономика – живой организм. Она может расти и 
увядать, болеть и выздоравливать. Больше того, она 
способна к переживаниям. Например, экономика 
торжествует, когда ей удаётся достигнуть высоких 
темпов устойчивого роста общественного богатства. 
Она, наоборот, грустит, когда эффективное развитие 
осталось в прошлом, а его кое-кто по разным причи-
нам не хочет вспоминать.

Валерий СЕВЕРНЫй

Возглавляет общественную 
организацию полковник в запа-
се Михаил Предко, отдавший 
более 35 лет служению Отече-
ству. Решением президиума 
объединённого Совета ветера-
нов спецсвязи ФСО России в 
октябре 2011 года  он награждён 
нагрудным знаком «Ветеран». 
Вот только слово  «ветеран» 
никак не вяжется с деятельной 
натурой Михаила Андреевича. 
Уйдя в отставку, он не поддался 
прелестям тихой жизни воен-
ного пенсионера, а с головой 
окунулся в общественную 
жизнь Воронежа. Уже в апре-
ле 2009 года Михаил Предко 
организовывает региональное 
отделение РФВ. К его работе 
он сумел привлечь известных 
в Воронеже юристов, которые 
бесплатно консультируют по 
юридическим вопросам тех, 
кто остался наедине со своей 
бедой. Фонд оказывает реаль-
ную помощь детским приютам 
и домам престарелых, а также 
адресную поддержку вете-
ранам, попавшим в силу тех, 
или иных причин в тяжёлую 
жизненную ситуацию.

- Благотворительные меро-
приятия проводятся лишь в 

тех рамках, которые позволяет 
нам использовать грант обще-
российского «Национального 
благотворительного фонда», 
а также пожертвования орга-
низаций, неравнодушных биз-
несменов, меценатов, депутатов 
областной и городской думы, 
- говорит Михаил Предко. 

Помимо финансовой по-
мощи представители Фонда не 
забывают и о культурной со-
ставляющей, памятуя, что за-
частую не столько деньги или 
продукты, сколько элементар-
ное участие и внимательное 
отношение могут помочь пре-
одолеть одиночество, вырвать 
из рутины житейских проблем. 
За эти годы отделением РФВ 
организовано столько бес-
платных посещений учрежде-
ний культуры, экскурсий по 
историческим местам и местам 
боевой славы России, что не 
хватит газетной статьи, чтобы 
их перечислить. Эти поездки 
становятся настоящим празд-
ником для их участников, даря 
незабываемые впечатления, 
отдых и – самое главное – же-
ланное общение, которого по-
рой так не хватает людям пре-
клонного возраста. Например, 
до сих пор вспоминают одну 
из последних поездок: в июне 

нынешнего года в Волгоград 
отправились 17 школьников из 
Воронежа и области, ветераны 
Великой Отечественной, тру-
да, узники концлагерей. На-
сыщенная программа оставила 
неизгладимый след в сердцах 
участников: они возложили 
венки на Мамаевом курга-
не и Аллее Героев, посетили 
музей-панораму Сталинград-
ской битвы и Волгоградский 
планетарий, совершили про-
гулку на теплоходе по Волге. 
А ещё – выступили на ме-
мориальном концерте - при 
Фонде создан ансамбль на-
родной песни «Золотой век», 
которым руководят Антонина 
Корнева и автор-исполнитель 
Александр Протопопов. Этот 
коллектив исполняет песни 
военной поры и послевоенного 
времени, регулярно выступает 
перед ветеранами и молодё-
жью, участвует в городских 
мероприятиях, фестивалях, 
конкурсах, завоевав любовь 
зрителей. 

Участники той поездки при-
везли из Волгограда капсулу-
гильзу с землёй с высоты 102.0 
– именно за неё шли бои на 
Мамаевом кургане в 1942-1943 
годах. Представители Фонда 
ветеранов передали её для соз-
дания на территории одного из 
коммерческих центров Вороне-
жа мемориальной экспозиции 
«Доблесть русского солдата».

Военно-патриотическому 
воспитанию молодёжи Фонд 
уделяет особое внимание.  К 
этой работе Михаил Предко 
привлёк коллег-ветеранов Во-
оружённых Сил. Лекторскую 
группу возглавляет председа-

тель областного Совета ветера-
нов генерал-майор в отставке 
Станислав Ходаковский. В неё 
вошли люди, которые прошли 
и трудными дорогами Великой 
Отечественной войны, и те, 
кто воевал в «горячих точках». 
Несмотря на солидный воз-
раст, члены группы мобильны 
и активны. Недаром эту ко-
манду  называют «мобильной 
группой». Здесь и журналист, 
писатель, кавалер двух орде-
нов Красной Звезды и ордена 
Сергия Радонежского 2-й 
степени, почётный сотрудник 
госбезопасности Анатолий  
Никифоров, и  Герой России 
полковник запаса МВД Юрий 
Анохин, и краевед, председа-
тель Союза военных писателей 
«Военное содружество» Алик 
Аббасов.  А ещё– Юрий Стро-
ков. Это сегодня он  доктор 
исторических наук, профессор, 
Заслуженный работник выс-
шей школы России. А в годы 
Великой Отечественной вой-
ны  Юрий Строков – командир 
подразделения штрафбата и 
как никто другой знает  правду 
о «штрафниках», о тех, о ком  
Родина, которую они защища-
ли,  стыдливо умалчивает.

Уже одно то, что эти люди  
сами прямые участники тех 
исторических событий, кото-
рые пережила наша страна, не 
даёт усомниться в том, что на 
их стороне правда. Недаром 

«уроки мужества», которые 
проводят ветераны, никого не 
оставляют равнодушным. Об 
этом я говорю уверенно по-
тому, что был сам участником 
подобных встреч в школах, 
библиотеках, лицеях Вороне-
жа. Их правдивый рассказ о 
Великой Отечественной  войне, 
интернациональной помощи 
в Афганистане, в подавлении 
бандформирований в Чечне 
вызывает неподдельный ин-
терес. Ребята активно задают 
вопросы, а после официальной 
части ещё долго не отпускают 
ветеранов, стремясь как мож-
но больше узнать о славной 
истории Вооружённых Сил, 
подвиге советских, российских 
солдат. 

Отрадно сознавать, что 
Фонд не останавливается на 
достигнутом. Учитывая все до 
единого отзывы и замечания, 
совершенствуя свою работу, 
его сотрудники ставят новые 
цели, стремясь охватить как 
можно больше число людей, 
проявляя в духе воинского 
братства неравнодушие к тем, 
кому так нужна сегодня по-
мощь. Филиалы Фонда уже 
действуют в Калаче и Новово-
ронеже.  Опять же не на бумаге, 
а есть конкретные дела, кото-
рые  помогают людям старшего 
поколения  почувствовать  себя 
не выброшенными за колею 
жизненной дороги.

В духе воинского братства
Общество | Пятый год эта общественная организация проводит работу с теми, кто в первую очередь  
нуждается во внимании – с ветеранами, семьями погибших воинов, сиротами, инвалидами, стремясь охватить  
как можно больше людей, которым нужна помощь
«Можете ли вы найти мудрость более великую чем 
доброта?» - эта фраза принадлежит французскому 
писателю, одному из самых известных мыслителей 
XVIII века Жан-Жаку Руссо. Именно она легла в осно-
ву деятельности Воронежского регионального отде-
ления Российского общественного благотворитель-
ного фонда ветеранов (пенсионеров) войны, труда и 
Вооружённых Сил (РФВ). 

КСтАтИ 

Полковник в запасе Михаил Предко в мае нынешнего года на-
граждён памятной медалью «Патриот России». так оценена его 
общественная работа. 

Недавно гимназия №1, что расположена в военном городке 
Северного микрорайона Воронежа, оказалась в эпицентре 
внимания сотрудников региональной службы МЧС. 

Сергей ЛьВОВ

Фото автора

Но в данном случае повод был более 
чем полезный. Сотрудники Госпож-
надзора провели профилактические 
занятия с детьми, рассказав им о вреде 
детской шалости с огнём, и что самое 
главное, как вести себя в подобных 
экстремальных ситуациях, когда воз-
никает пожар в школе или дома. Затем 

пожарные от теории перешли к прак-
тике: в гимназии неожиданно включи-
лась пожарная сигнализация, началась 
эвакуация учащихся и преподавателей. 
Всё прошло без эксцессов – системы 
оповещения сработали чётко, да и 
выход на улицу людей также прошёл 
быстро. А здесь уже детвора заинте-
ресовалась работой боевой пожарной 
техники, и многие с интересом слуша-
ли  рассказы специалистов МЧС.         

Рассказ вели пожарные
вести

Приставы  
помогут

Жизнь показывает,  что 
с правовой грамотностью 
у большинства российских 
граждан очень большие про-
блемы. Особенно это касается 
пожилых людей, которым 
порой трудно разобраться в 
вопросах судопроизводства, 
грамотно написать исковое за-
явление в суд, подать жалобу 
или составить ходатайство. 
Учитывая это, Федеральная 
служба судебных приста-
вов по Воронежской области 
стала оказывать населению 
бесплатную юридическую 
помощь в вопросах, относя-
щихся к компетенции этой 
службы. 

По информации региональ-
ного управления ФССП Рос-
сии, помощь оказывается в 
виде консультаций в устной и 
письменной форме, составле-
ния необходимых документов 
правового характера, пред-
ставления интересов гражда-
нина в судах, а также других 
учреждениях. Обращаться 
за бесплатной юридической 
помощью могут малоимущие 
граждане, инвалиды первой и 
второй группы, ветераны Ве-
ликой Отечественной войны, 
дети-инвалиды и сироты. 

Пока за помощью мож-
но обратиться в Управление 
федеральной службы судеб-
ных приставов в Воронеже 
по следующим адресам: ул. 
Краснознамённая, 2, в юри-
дической клинике бизнес-
комплекса «Этажи» (6-й 
этаж); ул. 9 Января, 68 (тел.: 
8(473) 262-25-46) в центре 
бесплатной помощи на базе 
нотариальной конторы. В Пав-
ловске консультация действу-
ет по ул.К.Маркса, 23 (тел. 
8(47362) 2-44-75). 

Обследуют  
на месте

Каждую неделю врачи Ре-
пьёвской центральной рай-
онной больницы  выезжают 
в один из сельских ФАПов, 
чтобы провести медицинское 
обследование населения. В 
составе мобильной бригады 
работают терапевт, невролог, 
специалист УЗИ. Работники 
лабораторной службы отбира-
ют кровь на анализы. Селяне 
довольны: теперь им для об-
следования и консультации 
узких специалистов не надо 
ехать в райцентр. Бригада 
врачей уже побывала в Ис-
тобном, Бутырках, Платаве, 
Россоши. 

Анастасия ВОРОНИНА, 
Борис ОРлОВ.



Путёвку в «Орлёнок», 
которой отметила 

Юлю школа за её активную 
жизненную позицию, девочка 
восприняла и как награду, и 
как очередную ступень личной 
ответственности за всё, 
вокруг неё происходящее.
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Николай КАРДАШОВ
г.Лиски

Первый шаг в своё нынешнее «орлятское» лето 
восьмикласснице средней школы №12 Юле Царенко 
помогли сделать её родители, когда ей было четыре 
года. Конечно, десять лет назад, приведя малышку на 
эстетическое отделение Лискинской детской музыкаль-
ной школы, папа и мама Юли и предположить не могли, 
что дорога из класса «музыкалки» приведёт их дочку во 
Всероссийский детский центр «Орлёнок». Открытый 
ещё в советские времена, этот пионерский лагерь на-
питал духом самобытных традиций коллективизма не 
одно поколение школьников и вожатых. А «орлятский» 
значок с профилем мальчишки в будёновке увозили из 
черноморского лагеря как высшую награду активного 
пионерского детства, становившуюся потом самой  до-
рогой семейной реликвией.

К этой награде Юля тоже шла не праздными дорога-
ми. С первого класса по восьмой – круглая отличница. 
После эстетического закончила фортепьянное и хорео-
графическое отделения музыкальной школы. 

- Когда сдала экзамены, - рассказывает, - стало не-
привычно пусто и скучно. И я пошла в танцевальный 

ансамбль «Каскад». И 
одновременно стала 
волонтёром детского 
движения «Содруже-
ство» при Центре детей 
и юношества.

Деятельную по на-
туре, коммуникабель-
ную и организованную 
девочку в классе избра-
ли членом школьного 
парламента, где она 
активно участвовала в 

реализации проекта «Арбат» по сплочению учащихся 
начальной школы и старшеклассников. А после уроков 
Юля вместе с товарищами-волонтёрами организо-
вывала «Недели добра» - собирали вещи и игрушки, 
которые затем дарили детям из социального приюта 
«Лучистый» и семьям, где есть дети с ограниченными 
возможностями.

Путёвку в «Орлёнок», которой отметила Юлю 
школа за её активную жизненную позицию, девочка 
восприняла и как награду, и как очередную ступень 
личной ответственности за всё, вокруг неё происходя-
щее. Среди школьников Лисок она была единственной, 
кому выпала честь совершенствовать качества вожака 
в специализированной лидерской смене «Шаг в буду-
щее». Вместе с землячкой из сельской школы совхоза 
«2-я пятилетка» Людой Фиткулёвой и двадцатью тремя 
воронежскими девчонками и мальчишками Юля Ца-
ренко двадцать «орлятских» дней не просто отдыхала 
в лагере у моря.

Уже на второй день лискинскую девчонку двадцать 
семь «орлят» из Ижевска, Иванова, Курска, Ульяновска 
выбрали командиром своего отряда.

- Там было столько интересных направлений! - с 
восторгом делится Юля. – Занимались режиссурой, 
актёрским мастерством, ландшафтным дизайном, 
финансовой грамотностью. Мне особенно понрави-
лась секция журналистики. Мы учились выпускать 
«жёлтую» газету, чтобы иметь о ней представление, и 
серьёзную газету «Орлятский комсомолец». Для неё я 
написала заметку о коллективной поездке в город-герой 
Новороссийск. А ещё проводила в лагере мастер-класс 
эстрадного танца – там мне пригодился опыт занятий 
в «Каскаде» и в музыкальной школе. Наш танец потом 
даже включили в галла-концерт.

В «Орлёнке» Юля придумала и организовала соци-
альный проект «Играющая Комсомольская площадь», 
по которому ребята разделили и раскрасили главную 
площадь лагеря на игровые и культурные секторы. И 
вместе с отрядом участвовали в акции «Спаси дель-
фина» - собирали у берега пластиковые пробки, от 
которых гибнут дельфины. Нашли больше всех, и за 
них на лагерном аукционе выиграли чаепитие с дирек-
тором Эльдаром Давлетчиным, который оказался ещё и 
очень интересным человеком и собеседником. А в День 
России провели видеоконференцию со сверстниками из 
украинского «Артека».

Значком «Орлёнка» при закрытии смены награжда-
ли самых активных и изобретательных ребят-лидеров. А 
прикрепить его каждый выбирал того, кто особо близок 
по духу. Юля выбрала Катю Жижину из Ижевска («Мы 
теперь с ней – «орлятские сёстры!», - говорит Юля).

Три почётные грамоты, диплом, лицензию на право 
организации клубных танцев, сертификат по журнали-
стике привезла в Лиски из «Орлёнка» Юля Царенко 
вместе с множеством идей. Теперь дело за тем, чтобы 
реализовать самые интересные лагерные проекты в 
родных школе и городе.

«Орлёнок»  
научил мечтать
Побывав во Всероссийском детском лагере, 
школьница из Лисок вернулась в родную 
школу с массой творческих идей

Евгений РОМАНОВ, краевед
г.Богучар

Много легенд и тайн она 
хранит. По одной из них 

Петр I при своем походе в 
Азов встретил на этом месте 
старца-пустынника, который 
благословил и предсказал царю 
победу. Так было или нет, но 
легенда имеет под собой осно-
вания. В «Походных журналах 
1696 года» есть запись: «В 8 
день (8 мая 1696 год), в 5-м часу 
прошли монастырь Донецкий, 
стоит на берегу на правой сто-
роне, после полдень прошли 
городок Донецкий, стоит на 
левой стороне на берегу, да 
речку Донец, ниже городка 
впала в Дон с левой стороне, да 
проехали Казанку». 

Сама пустынь, вблизи Абро-
симова караула, построена 
намного раньше, где-то в 1571 
году, еще до посещения ее ца-
рем. Тем не менее основателем 
Донецкой Успенской пустыни 
был старец монах, «может быть, 
из упраздненной Пристан-
ской пустыни, находившейся 
в Донецком юрте», - об этом 
писал преосвященный Дми-
трий. Впоследствии сюда и был 
переведен Азовский Предтечев 
монастырь, получивший в 
дальнейшем название Донско-
го Предтечева монастыря.

Место выбрано не случайно: 
именно здесь остановился Петр 
Великий при своем возвраще-

нии из Азовского похода. И 
этому имеется подтверждение 
в «Походных журналах 1696 
года»: «В 10 день (10 сентября 
1696 года), день был красный и 
холодный приехали к городку 
Донецкому, и ночь была холод-
ная, и ночевали». Тем не менее 
Петр I предписал перенести 
Азовский Предтечев мона-
стырь на место Успенской Дон-
ской обители в благодарность 
за предсказания старца, хотя 
были и более близкие пустыни 
в Усть Медведецкой и Троицко-
Мигулинской станицах.

Вскоре к монастырю пере-
селились бывшие Ступинские 
крестьяне, переведенные из 
села Орловка Донковского 
уезда Рязанской губернии. 
В 1711 году для строитель-
ства и служения в Предтечев 
монастырь было разрешено 
архимандриту Иосафу «пере-
вести с 30 человеками братии 
в Успенскую Донскую пустынь, 
для чего пожаловано было 
монастырю» пустующий юрт 
бывшей Донецкой станицы, 
уничтоженной Петром I. Юрт 
- длиной 50 верст и шириной 
20 верст. В 20 верстах от мона-
стыря располагалась мельница, 
в «войсковых дачах казацкой 
Донской станицы». 

Среди вещей, привезенных 
в Новодонецкую Предтечеву 
обитель, имелось следующее 
имущество: иконостас Азов-
ский столярной работы; напре-

стольное Евангелие, печатанное 
в 1694 году; крест напрестоль-
ный с позолотой, 20 февраля 
1697 году пожалованный са-
мим Петром, весом 1 фут 50 
золотников; крест серебряный 
позолоченный, весом 2 фута 22 
золотника и другая церковная 
утварь. В Успенской обители, а 
впоследствии в Донском Пред-
течевом монастыре, находились 
две иконы Иоанна Предтечи. 
Одна - большая, без метал-
лического оклада, укреплена 
золотыми венчиками и усыпана 
богатыми каменьями. Другую 
икону Иоанна Предтечи вы-
везли из Азова, написана она на 
кедровой доске. Первоначально 
её разместили в старой Успен-
ской обители, затем перенесли 
в новый Предтечев монастырь, 
размещенный где-то в восьми 
верстах от села Монастырщина. 
Святость Азовской иконы и ее 
легендарная история прежде 
всего связана с 1637 годом, 
когда донские казаки овладели 
Азовом и несколько лет сража-
лись со стотысячным войском 
татар и турок. Вторым важным 

событием Чудотворной иконы, 
как пишет Г. Броневский в 
«Истории войска Донского», 
было следующее: «…когда де 
Донские казаки, при осаде их 
в городе Азове, защищались, 
более чем против 100 тысяч 
турок, и, изнемогши, хоте-
ли оставить оный, в то время 
одному из старцев в сие яви-
лась прекрасная жена, одетая 
в багряну ризу, и древний муж, 
властный и босой, обещавший 
защиту и помощь за их истое 
и христианское терпение. Тут 
казаки обратились с молитвою 
в церковь и увидели, что на 
иконе  Иоанна Предтечи, хра-
нившейся в Азовской церкви, 
потекли слезы, как роса. Эти 
теплейшие слезы Угодника 
Христова были так сильны и 
чудотворны, что неприятель, 
как видно устрашенный, сам 
отступил от городских стен и 
обратился в бегство». 

Чудотворная икона Святого 
Предтечи крестителя Господня, 
«на кедровой доске», по преда-
нию написана в 1527 году. При 
этом хранилась она в Азове 

еще до прихода казаков и была 
оставлена в храме гречески-
ми торговцами. Когда казаки 
уходили из Азова, то икону за-
копали, то ли под церковь, то ли 
в церковную стену. В 1696 году, 
при штурме Азова вместе с ка-
заками войсками Петра I, одно 
из ядер угодило в церковную 
стену, откуда и выпала святая 
икона. Есть и другая версия 
возвращения иконы: будто бы 
когда Петр I приступал к воз-
ведению нового крепостного 
вала, то «нашел в земле вместе 
с рывшими ров казаками две 
иконы: одну Знамения Бо-
жьей Матери, начертанной на 
внутренней стороне большой 
раковины, которую царь по-
жертвовал в новый Азовский 
собор, и другую св. Иоанна 
Предтечи». 

Рисунок иконы был сле-
дующий: «Предтеча изображен 
готовым идти из пустыни в мир 
на проповедь. Строгое загоре-
лое его лицо выражает пустын-
ножителя… Оно продолговато, 
нос с горбинкой, глаза поник-
шие, волосы всколоченные, 
борода небольшими прядями. 
Роста высокого, телом тощ, 
верблюжья его одежда охваче-
на поясом. В левой руке у него 
трость с витком, где написана 
словяно-греческая надпись…». 
Икона «Иоанна Предтечи в 
пустыне»  была красива, поля 
иконы убраны серебром. Во 
всем окладе два фута 80 золот-
ников. Длина 13,5 вершка, а 
ширина 9,5 вершка.

Из древностей Азовского 
монастыря, привезенных в До-
нецкое (Монастырщину), ока-
зался и 115-пудовый колокол. 
Надпись на нем дана самим 
Петром Великим и гласила: 
«Лета 7205, то есть 1697 года, 

ноября в первый день во славу 
Всемогущего в Троице Святой 
славимого Богу, появлением 
Благочестивейшего Велико-
го Государя царя и Великого 
Князя Петра Алексеевича и 
Малыя и Белыя России Само-
державца и многих государств 
и земель восточных и западных 
и северных Отчича и Дедича 
и Наследника и Государя и 
обладателя вылить колокол 
сей в завоеванной Его Вели-
кого Государя городе Азове, 
который от войцк Великого 
Государя взят из повладения 
султана турецкого Мустафы в 
прошлом 7204 году июля 19, в 
монастырь честного славного 
Пророка Предтечи и Крести-
теля Господня Иоанна, в честь 
имени Его Святого во благо-
честие и радость православным 
хрестианам, а на посрамление 
нечестивым магометанам». 

Когда в Донецкое привезли 
церковную утварь, то при раз-
грузке колокол упал на церков-
ную утварь и угодил прямо на 
икону Иоанна Предтечи, чу-
дотворность иконы позволила 
ей уцелеть, а колокол разбился. 
Впоследствии был отлит новый 
колокол. Интересно, что когда 
построили Новый Предтечев 
монастырь, в 8 верстах от Мо-
настырщины, то случился «ба-
бий бунт». Когда за колоколом 
приехал обоз забирать его в 
другой монастырь, то женщины 
«ухватили за веревки, за коле-
са, за грядки телег, положились 
на землю перед колокольней, 
набились на ея лесенки, - и 
заставили обратиться вспять 
монастырский обоз». Так ко-
локол и не отдали. 

Чудотворная икона же мно-
го странствовала по России и 
где-то бесследно пропала. 

Новодонецкий Предтечев мужской монастырь. 1900 год.

Сей светлый лик иконы
Четыре столетия отделяют нас от того времени, 
«как вдали от границ тогдашней Московии - России, 
среди малолюдных степей, по которым блуждали 
шайки бездомных бродяг, беглых стрельцов, 
невзлюбивших нововведений Великого Петра», в 
районе нынешнего села Монастырщина возникла 
святая обитель. 

Оксана ЛАМТЕВА

Воронежский художник 
Николай Алексеев провел для 
меня небольшую экскурсию и 
сам обо всём рассказал. Нача-
лось всё с понятия слова «бес-
тиарий». Бестиарием можно 
назвать список статей о реаль-
ных и мифических животных. 
Средневековые бестиарии мало 
что могли рассказать об окру-
жающем мире. Зато могли по-
ведать о страхах, желаниях и о 
том, о чём умалчивают.

- Эта выставка мутаций и чу-
довищ, их порождает современ-
ность, - пояснил Николай. - Мы 
идём по городу, и вроде бы всё 
хорошо. Но монстры окружают 
нас. Разве женщина в норковом 
манто в маршрутке – это, мяг-
ко говоря, не странно? А что 
представляет собой нынешняя 
свадьба: выкуп невесты как 

традиция из прошлого века, 
при этом советское застолье и 
обязательно шик начала 90-х! 
Этой выставкой мы и хотели 
описать подобных «чудовищ» 
нашей повседневной жизни.

Как оказалось, три пля-
шущие девушки на видео, на 
которых смотрело «пугало» 
- это видеоарт от московского 
художника Романа Мокрова. 
Он показал жизнь одного из 
спальных хрущёвских районов. 
Старый неухоженный дом 
контрастирует с дорогими ино-
марками. Красивые, весёлые 
девушки танцуют кадриль на 
фоне этого печального зре-
лища.

Скульптуру, напомнившую 
мне огородное пугало, создал 
наш земляк, художник Иван 
Горшков.

- Так уж сложилось, что чу-
довища - мой профиль, сфера 

моих интересов в искусстве: 
сложные, неустойчивые обра-
зы, обстоятельства, характеры, 
балансирующие между крайно-
стями. Мне постоянно хочется 
создать работу, на которую 
можно смотреть как в глаза 
человека, улавливая его состоя-
ние и отношение к тебе. Для 
этой выставки я подготовил 
скульптурную пару - тяжёлые, 
хромые, монструозные, они 
медленно ползут через про-
странство и время, - поделился 
своими мыслями художник. - 
Как писал Тимур Кибиров: «И 
две пары - ах ты, Боже! Вальс 
танцуют, Боже мой! На кого 
они похожи! Может, и на нас 
с тобой…». Именно сходство 
монстров с людьми меня и 
пугает.

И с тапочками всё не так 
просто. На самом деле это раз-
ноцветные «рыбки», которых 
выловили в море художники 
из группировки «ЗИП» (Крас-
нодар).

- Во время отдыха в Анапе 
мы собирали обувь, которую 
вынесло море на берег, - рас-
сказывает Степан Субботин, 
участник «ЗИПа». - Шлёпки 
напоминали нам дельфинов, 
рыбок и другую морскую жив-
ность. Дома мы соорудили 
такую инсталляцию, которая 
через созерцание этих рыб из 

резиновой пляжной обуви бу-
дет оказывать релаксирующий 
эффект.

За первые дни работы вы-
ставки «Бестиарий» посетили 
более 800 воронежцев. Кто-то из 

гостей даже украл ценный экс-
понат – книгу отзывов. Фото-
графы успели снять всего лишь 
одну запись: «Мы все умрём».

Как говорится, лучше один 
раз увидеть, чем сто раз услы-

шать. Выставка продлится до 
15 октября в Воронежском цен-
тре современного искусства (в 
здании техникума строитель-
ных технологий на проспекте 
Революции). 

На кого они похожи!
Культура | В Воронеже проходит выставка «Бестиарий»,  
на которой в форме инсталляций представлены страхи, желания и даже умалчивания нашего времени
В первом зале выставки меня встретили разноцвет-
ные тапочки, подвешенные к потолку на верёвках; 
во втором стояло нечто, напоминающее огородное 
пугало, которое уставилось в экран проектора и 
наблюдало за весело танцующими девушками. 
Фотографии волос, металлические палки, странная 
музыка – чем дальше проходила, тем больше осо-
знавала, что в современном искусстве я не понимаю 
ничего. За помощью обратилась к организатору, та 
с улыбкой сказала: «Вон к тому молодому человеку 
подойдите: он придумал, пусть сам и поясняет».

Познакомиться с современным искусством приходит не только бунтарски  
настроенная молодёжь. Мамы с детьми здесь тоже – не редкие гости.

вреМя МОЛОдых

Юля Царенко.
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Мария ЕФРЕМОВА

В первой части вечера, для 
легкого разогрева, журналист 
и кинокритик Екатерина Трое-
польская презентовала корот-
кометражки с фестиваля «Пя-
тая нога». Зрители в течение 
часа смотрели ролики, снятые 
разными молодыми людьми по 
мотивам любимых произведе-
ний. Некоторые ленты застав-
ляли смеяться, некоторые – за-
думаться, иные – недоуменно 
покачать головой. 

Сам по себе слэм как формат 
проведения поэтических со-
стязаний становится всё более 
и более популярным. Условия 
по-спортивному просты: у 
участника есть три минуты, 
чтобы доказать, что он не толь-
ко ярко пишет, но и мастерски 
исполняет свой поэтический 
текст. Соответственно, жюри 
оценивает выступающего по 
двум критериям: составляю-

щая произведения и его подача. 
Андрей Родионов, ведущий 
вечера, а по совместительству 
поэт, вынес на сцену семь 
комплектов карточек для голо-
сования, которые отдал в зал, 
случайным образом выбрав 
семь людей, желающих поуча-
ствовать в судействе. «Первый 
тур будут судить эти люди», - 
заявил он. - Во второй выйдут 
четыре человека, их будут су-
дить уже другие зрители».

Также ведущий сообщил, 
что победителя этого слэма, 
возможно, примут в Союз 
писателей, - по крайней мере, 
такое предложение поступило 
из Москвы. 

- Если кто не знает, это та-
кая очень модная хипстерская 
штучка – состоять в Союзе 
писателей, - с улыбкой добавил 
Родионов.

Со сцены звучали стихотво-
рения о политике, о городе, о 
мечтах, часто не сбывающихся, 

о сложной жизни, студенчестве 
и любви. Как можно больше 
– приправы в виде абстракт-
ностей, резких фраз, текучих 
сравнений. Такая тенденция 
наблюдалась в основном у тех, 
кто попал во второй тур, а попа-
ли туда вовсе не четыре, а пять 
человек: двое, Наталья Кося-
кина и Эрнесто Заткнитесь, на-
брали одинаковое количество 
баллов – 58. Следом за ними в 
списке оказались Вика Клоч-
кова, Алексей Рубан и Игорь 
Покатилов – им предстояло 
сразиться в поэтической битве 
за первое место. Жюри, хоть и 
было выбрано случайно, оказа-
лось довольно строгим и порой 
шло наперекор словам веду-
щего о том, что «этот участник 
выступил хорошо». «Я думал, у 
вас хотя бы любимчики есть… 
Как же я ошибался», - уди-
вился Родионов, наблюдая за 
взмывающими вверх руками с 
судейскими оценками.

Перед вторым туром карточ-
ки, как и обещалось, перешли в 
руки другим зрителям – шесть 
было отдано наугад, а один 
комплект… продан на тут же 
состоявшемся аукционе за 
1300 руб лей. Впоследствии эти 

деньги вошли в призовой фонд 
слэма и перешли в руки двум 
призерам, занявшим второе 
место – Наталье Косякиной 
и Алексею Рубану. Но пре-
жде, чем это случилось, пять 
участников вновь по очереди 
выходили на сцену и потрясали 
зал неожиданными, смелыми 
строчками, летящими из уст 
то разухабисто, то вдруг нежно 
и почти шепотом. И вновь зал 
ликовал, когда вкрадчивый, 
с легким налетом хрипотцы 
голос, как будто где-то слы-
шимый ранее, заговорил о 
чувствах. Сомнения быть не 
могло – Эрнесто. Дмитрий 
Ромащенко, человек, скрываю-
щийся под псевдонимом Эрне-
сто Заткнитесь, занял первое 
место, получив денежное воз-
награждение и аплодисменты 
симпатизирующей публики. 
Он заявил, что 29 сентября 
организует собственный твор-
ческий вечер в книжном клубе 
«Петровский» и ждет всех 
желающих в гости.

- От всего зала пожелаем 
успешного творчества Эрнесто, 
- завершая вечер, произнес ве-
дущий. - Пожалуйста, Эрнесто, 
не затыкайтесь!

Эрнесто, не затыкайтесь!
Новые имена | В рамках фестиваля современного искусства «Чернозём» в Воронеже  
прошёл поэтический слэм – в нём приняли участие все желающие молодые поэты
Алексей Рубан, Виктория Клочкова, Елена Дудукина, 
Эрнесто Заткнитесь и другие стихослагатели 
собрались в уютном клубе «Сто ручьёв», чтобы в 
неформальной обстановке показать зрителям не 
только свой талант, но и мастерство экспрессивного, 
красивого выступления. 

Письмо в будущее
Воронежцы активно обсуждают идею создания пресловутой 

«капсулы времени» - послания будущему поколению. 
В социальной сети «ВКонтакте», в группе «Креативное со-

общество» каждый может представить свой проект капсулы. 
Предложений уже поступила масса: от простой бутылки, за-
рытой в землю, до скульптурной композиции. Презентабель-
ность композиции – не единственный предмет обсуждения. 
Многих волнует защищённость капсулы от посягательств со 
стороны вандалов. Один из участников, в шутку ли, предло-
жил её… заминировать. Важным вопросом является и место, 
где могла бы разместиться эта «машина времени». Прозву-
чали такие варианты, как парк «Дельфин» и Кольцовский 
сквер. По мнению авторов идеи, сейчас всё зависит от того, 
как воронежцы воспримут такое начинание. Если хотя бы 
какая-то часть поддержит – инициативная группа попытается 
попросить деньги у департамента культуры. Предполагается, 
что капсула обойдётся в сумму от семи до двадцати тысяч 
рублей, в зависимости от того, какой вариант выберут.

Площадка для новых успехов
В начале нового учебного года в селе Ростоши Эртильского 

района открыли многофункциональную спортивную площадку. 
Построили её в рамках региональной программы «Раз-

витие физической культуры и спорта Воронежской об-
ласти на 2007-2015 годы». Деньги – четыре с половиной 
миллиона рублей – поступили из областного бюджета, 
часть средств выделила и районная казна. На празднике 
состоялось награждение школьной команды по лапте, 
занявшей минувшим летом второе место в Восьмых об-
ластных сельских спортивных играх и третье место в Кубке 
России по русской лапте, который прошёл в городе Лиски. 
Заниматься на площадке можно круглогодично. Учитель 
физкультуры Ростошинской школы Николай Подкопаев 
уверен, что теперь спортивные результаты его подопечных 
в различных соревнованиях станут выше. 

Анастасия ВоронинА, Ярослав СоЛонин. 

вести 
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Агроснабженческая  компаниялиц. №704478, рег. №тС50 выд. лиц. пал. адм. Вор. обл.

Воронежкомплект

зао «евротехника» (Опрыскиватели UG; разбрасыватели минеральных удобрений Z- AM;  
сеялки «Амазоне» D9 6000-TC)
зао «рубцовский завод запасных частей» (Плуги и бороны дисковые «Алмаз»)
зао «Петербургский тракторный завод» (тракторы К-744Р1, К-744Р2, К-744Р3, К-744Р4 комплек-
тации «Стандарт»; тракторы К-744Р1, К-744Р2, К-744Р3, К-744Р4 комплектации «Премиум»; тракторы К-9430)
оао «Белагромаш-сервис»  (бороны бдМ; мульчировщики дисковые дМ; культиваторы КПК, КПО;  
культиваторы междурядной обработки КМО; плуги ПлН, ПГВ)
оао «миллеровосельмаш» (Сеялки пропашные МС8, МС-12, МС-12С)
ооо «Бежецксельмаш» (Пресс-подборщики рулонные ПР-145С; грабли-ворошилки роторные ГВР-
6Р; косилки ротационные навесные КРН-2,1б) 
ооо «нью Тон» (дисковые бороны ARGO; культиваторы предпосевной обработки KuSTO)
ооо «Промзапчасть» (бороны бдУ – бУлАт; бороны дОМИНАНтА)
оао «Корммаш» (бороны дисковые навесные бдН; культиваторы для сплошной обработки почвы КПС, 
КСП; культиваторы-растениепитатели навесные КРН; сцепки; разбрасыватели удобрений РУН).

Компания «Воронежкомплект» участвует  
в федеральной программе обеспечения техникой 

сельхозтоваропроизводителей с 15% скидкой.
ПродуКция следующих заВодоВ-изгоТоВиТелей:

сПраВКи По Телефонам: 
отдел сельскохозяйственных машин и запасных частей:  

(473)263-28-59 добавочный 1-80; 1-21; 2-00; (473)272-44-75; 276-30-88. 
отдел тракторов: (473)263-28-59 добавочный 2-09; 1-74; (473)272-29-27.

Уважаемые  
выпУскники 
факультета агрономии, 
агрохимии и экологии 

Воронежского 
госагроуниВерситета 

им. императора петра I! 
Празднование  

100-летнего юбилея 
факультета переносится с 
20 сентября на 29 ноября 

2013 года.

Время начала торжественных  
мероприятий – 13.00.

Деканат. 

ХОККей

леонид хрущЁВ

«БУРАН» (ВОРОНЕЖ) – 
«ДИНАМО» (БАЛАШИХА) 
- 5:4

Подмосковная команда яв-
ляется фарм-клубом знамени-
того московского «Динамо», и 
основные задачи для неё - под-
готовка резерва, а также воз-
можность получения игровой 
практики для хоккеистов, не 
проходящих в основной состав 
действующего обладателя Куб-
ка Гагарина. В прошлом сезоне 
динамовцы пробились в плей-
офф с одиннадцатого места, 
но выбыли из борьбы уже в 
первом раунде. В прошедшем 
чемпионате «Буран» и «Ди-
намо» обменялись победами с 
минимальным счётом, причём 
три очка добывались соперни-
ками непременно в гостях.

Отчётный матч нарушил 
сложившиеся традиции. Во-
ронежцы добились домашней 
победы в овертайме, хотя игра 
прошла в равной борьбе и 
первыми пропустили именно 
хозяева льда. В первом перио-
де «Бурану» дважды пришлось 
побыть в роли догоняющего, 
но на перерыв команды ушли 
при счёте 2:2. В составе нашей 

ледовой дружины отличились 
Андрей Макров и Станислав 
Глазунов. Во втором периоде 
Павел Плотников и Егор Алё-
шин сделали преимущество 
в счёте более чем комфорт-
ным, но неуступчивые под-
московные хоккеисты ещё до 
перерыва сократили отстава-
ние до минимума, а в третьей  
20-минутке восстановили 
равновесие - 4:4. И всё же 
до послематчевых буллитов 
дело не дошло. Незадолго 
до финальной сирены гости 
остались в меньшинстве, и во-
ронежцы наказали динамовцев 
за грубость. Точный выстрел 
Виктора Довганя принёс по-
беду «Бурану» в первом офи-
циальном матче сезона.

- Игра выдалась мужской, 
плотной, жёсткой - это такой 
хоккей, который любят болель-
щики, - не скрывал удовлетво-
рения от прошедшего поединка 
главный тренер «Бурана» Вик-
тор Семыкин. - Своей коман-
дой я, разумеется, доволен. Это, 
пожалуй, наша лучшая игра 
в сезоне. Я уверен, что через 
какое-то время игра станет 
ещё лучше. В межсезонье мы 
поменяли многих игроков, и 
пока они притираются, привы-
кают друг к другу, ищут связи. 
Я очень благодарен ребятам за 

ту работу, которую они сегодня 
проделали.

«БУРАН» (ВОРОНЕЖ) – 
«КУБАНЬ» (КРАСНОДАР) 
- 1:4

«Кубань», как и «Буран», в 
прошлом сезоне дебютировала 
в Высшей хоккейной лиге, с той 
лишь разницей, что воронеж-
ская команда на протяжении 
долгих лет играла в низших 
дивизионах, а краснодарская 
была создана с нуля. Датой 
основания «Кубани» считается 
19 января 2012 года. В минув-
шем сезоне южане выступали 
неровно, на капитанском мо-
стике команды побывали аж 
три главных тренера, что не 
могло не сказаться на результа-
те. Кубанцы до последнего тура 
претендовали на попадание в 
плей-офф, но в итоге им самой 
малости не хватило, чтобы 
попасть в число шестнадцати 
лучших, и сезон для них был 
завершён досрочно.

Судя по стартовым играм 
сезона, руководство «Кубани» 

сделало надлежащие выводы 
из прошлогодних неудач: и в 
Липецке и Воронеже южане 
очков не потеряли. В отчётной 
игре «Буран» пропустил шайбу 
в свои ворота уже на третьей 
минуте. Но вскоре после этого 
гости остались в меньшинстве, 
причём на скамейке штрафни-
ков оказались сразу два игрока 
«Кубани», и воронежцы не пре-
минули этим воспользоваться - 
1:1. Как оказалось, гол Алексея 
Князева стал для «Бурана» 
единственным в этом матче. 
Во втором периоде воронежцы 
пропустили три безответные 
шайбы, после чего голкипер 
Артём Столетов уступил место 
в воротах Денису Черепанову. 
И хотя наш вратарь серьёзных 
ошибок не совершал, но, как 
говорится, и не выручил. В 
третьем периоде Черепанову 
удалось сохранить свои ворота 
«на замке», а вот его партнёры 
в линии атаки не преуспе-
ли. Матч так и закончился со 
счётом 1:4, и после двух игр 
«Буран» занимает 22-е место 
в турнирной таблице. Теперь 

нашу ледовую дружину ждёт 
вояж по маршруту: Тольятти - 
Волжск - Альметьевск.     

- Во-первых, хочу сказать 
спасибо болельщикам за то, 
что не стали освистывать, а 
поддерживали команду, - от-
метил на послематчевой пресс-
конференции наставник «Бу-
рана» Виктор Семыкин. - Что 
касается игры, то я знал, что 
команда противника очень 
хорошая, стоит посмотреть 
на «заявку» по именам. Боль-
шинство игроков мне зна-
комы и сыграли они очень 
качественно. В этой встрече 
мы проиграли вбрасывание, а 
это очень важный показатель, 
хотя, на первый взгляд, может 
показаться, что ничего особен-
ного. Единственное, что могу 
занести команде в актив, что 
ребята не остановились. А за-
ставить себя играть при счёте 
1:4 очень тяжело. Мы проигра-
ли достойному сопернику, и я 
уверен, что скоро все команды в 
этом убедятся. Ну, а мы должны 
учиться, такова сегодня наша 
участь. Но всё ещё впереди!

Открытие нового хоккейного сезона в Воронеже 
совпало с календарным матчем «Факела», и 
любителям спорта пришлось «разрываться» 
между двумя играми. Именно поэтому аншлага в 
«Юбилейном» не было, хотя и свободных кресел 
оказалось немного. Руководство клуба постаралось 
организовать праздничную атмосферу на матче 
открытия, а болельщики в свою очередь во время 
звучания Гимна России развернули огромный 
баннер с надписью: «ЗАДАЧА НА СЕЗОН – «БУРАН» 
ЧЕМПИОН!». Что ж, воронежские любители спорта 
своё пожелание высказали, остаётся воплотить его в 
жизнь. Но уже стартовые матчи показали, что лёгкой 
прогулки серебряному призёру минувшего сезона 
ждать не придётся…

Тел. для справок: 8 950 775 67 02

НаправлеНия: 
 базовый курс; 
 компьютерная графика и анимация; 
 web-дизайн; 
 интернет для старшего возраста

Компьютерные Курсы
при ВГУ по выходным  
для детей и взрослых

Начало занятий –  
с первого  воскресенья 
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марина Калинина

Центр терапии мозга, действующий при  Европей-
ской клинике «Сиена-Мед», хорошо знаком не только 
воронежцам, но и пациентам из соседних регионов, 
приезжающим сюда обрести здоровье. Руководит 
Центром известный врач Людмила Куташова.    

В клинику обращаются люди с головной болью, 
шумом в ушах, головокружением, напряжением, про-
блемами, связанными с внутричерепным давлением, 
с травмами головы. Им предлагаются современные 
методы лечения, новейшие принципы диагностики. 
При этом пациенту не приходится ходить от спе-
циалиста к специалисту, поскольку диагностические 
исследования осуществляются в едином комплексе 
методик и выбираются с 
учетом индивидуальных 
особенностей.

Особая категория – это 
люди с психическими рас-
стройствами, нарушения-
ми поведения, тревожно-
депрессивными состояни-
ями. Кроме того, специа-
листы Центра оказывают 
помощь больным шизофренией, эпилепсией, лечат 
неврозы, депрессии, болезнь Альцгеймера, рассеянный 
склероз.

Из-за того, что признаки этих болезней могут иметь 
самые разнообразные причины, основным лечащим 
врачом может стать, например, эндокринолог, невро-
лог, психиатр, психотерапевт, психолог или другой 
специалист, который определяется в ходе проведения 
дифференциальной диагностики. 

Специалисты клиники подходят к лечению более 
широко и комплексно, основываясь на самых послед-
них научно-практических мировых исследованиях и 
достижениях в этой области. Они используют самое 
современное оборудование и компьютерные техноло-
гии, которые существенно помогают в диагностике и 
фактически устраняют так называемый человеческий 
фактор. 

Один из эффективных методов, который применя-
ется в Центре, – это так называемая комплиментарная 
терапия. Ее суть в том, что помимо медикаментозного 
подбора специалисты используют новейшие методы 
нейрофизиологии, нейробиоуправления, эклектичной 
терапии и методы функционального воздействия. Здесь 
работают по известным реабилитационным програм-
мам, а также по авторским методикам, разработанным 
специалистами Центра. В комплексе все это дает 
максимальный лечебный эффект даже при тяжелых 
расстройствах.

Специалисты Центра стараются решать проблему 
оздоровления в комплексе, восстанавливая и пси-
хическое, и физиологическое состояние организма. 
Настоящей напастью для современного человека 
стали инфаркты, инсульты, гипертоническая болезнь, 
атеросклероз, варикозное расширение вен, вегето-
сосудистая дистония и другие заболевания сосудистой 
системы. Их диагностика и лечение – также входят в 
сферу интересов врачей клиники.  

Сегодня, получив необходимое лечение, сотни па-
циентов клиники живут нормальной жизнью, учатся, 
работают, имеют счастливые семьи. Ведь они вовремя 
обратились к специалистам и под наблюдением врачей 
победили свою болезнь. 

Комплексная консультация проводится по предвари-
тельной записи по телефону, либо при непосредствен-
ном обращении в клинику.

Без права  
на отчаяние
Более двадцати лет Центр терапии 
мозга помогает пациентам справляться 
с нервными и психическими 
расстройствами

Специалисты Центра терапии мозга имеют большой 
опыт работы в неврологии и психиатрии.

лицензия лО-36-01-001320 от 4 апреля 2013 г. выдана департаментом  
здравоохранения Воронежской области. На правах рекламы.

ПРИёМ ВедУт КВАлИФИЦИРОВАННые  
СПеЦИАлИСты, КОтОРые ПРедУПРедят  
О ВОЗМОжНыХ ПРОтИВОПОКАЗАНИяХ

Европейская клиника «Сиена-Мед»  
располагается по адресу: 
г. Воронеж, ул. 60-й Армии, д. 22б (ост. «Линия»),  
тел. 8 (473) 247-77-55. 
Сайт в Интернете www.sienamed.ru

Сегодня, получив не-
обходимое лечение, 

сотни пациентов клиники 
живут нормальной жизнью, 
учатся, работают, имеют 
счастливые семьи. 

максим сКВорцоВ 

«ЗЕНИТ» (Пенза) -  
«ФАКЕЛ» (Воронеж)  
0:3 (0:2)

ГОЛЫ: Нежелев, 22 (0:1). 
Погребняк, 26 (0:2). Антипен-
ко, 90+3, (0:3)

14 сентября в Пензе от-
мечали День города. Достой-
ным его завершением была бы 
победа местной футбольной 
командой над гостями. Но 
«Факелу» было не до торжеств. 
Он приехал побеждать и дело 
своё сделал качественно и 
уверенно. «Зенит» с первых 
минут пошел вперед, но натол-
кнулся на плотный прессинг и 
сразу как-то «завял». К своей 
штрафной площади гости хозя-
ев не подпускали, а в длинных 
навесных подачах преуспели 
защитники и вратарь Саутин. 
В середине первой половины 
воронежцы сделали весомую 
заявку на успех. Нетфуллин 
от правой бровки перевёл мяч 
на левый фланг Скрыльникову, 
который выкатил снаряд  под 
выстрел Нежелеву. Пензенский 
голкипер Балаган подвига не 
совершил, и счёт в матче был 
открыт. Не прошло и пяти ми-
нут, как Погребняк вступил в, 
казалось, безнадежную борьбу 
за мяч с двумя защитниками, 
обоих финтами уложил на га-
зон и послал второй мяч в сетку. 
После этого игра успокоилась и 
проходила в основном в центре 
поля.

«Факел» владел преимуще-
ством и после перерыва, прак-
тически перекрыв все зоны для 
возможных атак соперника. 
Саутину вновь пришлось по-
работать только на втором эта-
же. Первый контролировали 
полевые игроки. За весь матч 
«Зенит» имел лишь один шанс 
на взятие чужих ворот. В самом 
конце матча Галиакберов вы-
шел один на один с Саутиным, 
но дуэль выиграл голкипер, 
а в компенсированное время 
воронежцы довели счет до 
крупного. Третий забитый мяч 

соорудили игроки, вышедшие 
на замену. Фатеев прошёл по 
левому флангу, прострелил на 
дальнюю штангу, откуда Хата-
женков переправил мяч в цен-
тральную зону, где абсолютно 
без опеки остался Антипенко, 
который успел обработать 
мяч, посмотреть, где находится 
вратарь и спокойно пробить в 
свободный угол.

В том, что «Факел» был 
сильнее, признался и главный 
тренер «Зенита» Виктор Бу-
латов: «Факел» - команда №1 
и по игре, и по бюджету, и по 
футболистам. Он и сегодня 
смотрелся посильнее, помощ-
нее и поувереннее». Ну, что ж, 
на вершину поднялись, теперь 
главное, с нее не сорваться. 
Впереди еще много испытаний, 
и надо пройти их достойно.

«ОРЁЛ» (Орёл) -  
«ЛОКОМОТИВ» (Лиски) 
0:1 (0:1)

ГОЛ: Кириченко, 23.
Железнодорожники, одер-

жавшие в прошлом туре круп-
ную победу над липецким 
«Металлургом» (3:0), продол-
жили победную серию матчем 
в Орле. Теперь можно с уверен-

ностью констатировать факт, 
что черная полоса преодолена, 
команда почувствовала уверен-
ность в своих силах.

Матч соседей по турнирной 
таблице получился боевым и 
интересным. Уже в первом тайме 
Кириченко великолепным уда-
ром со средней дистанции вко-
лотил мяч в сетку. Такие обычно 
относят к разряду неберущихся. 
«Орёл» ответил выстрелом 
Ершова в перекладину. Так, во 
взаимных атаках, и проходил 
весь матч. Счёт на табло не раз 
мог измениться как в одну, так 
и в другую сторону, но остался 
прежним. «Локомотив» навёл 
порядок в обороне и не про-
пускает уже второй матч кряду, 
окончательно покинув подвал 
турнирной таблицы.

РезуЛьтатЫ ОстаЛьнЫх 
матчей 11-ГО туРа 

«Металлург» (Липецк) - «Ка-
луга» (Калуга) 1:2, «Спартак-2» 
(Москва)  -  «Металлург-
Оскол» (Старый Оскол) 2:0, 
«Динамо» (Брянск) - «Подо-
лье» (Подольский район) 0:1, 
«Тамбов» (Тамбов) - «Метал-
лург» (Выкса) 3:1, «Витязь» 
(Подольск) - «Сокол» (Сара-
тов) 4:2, «Авангард» (Курск) 
- «Звезда» (Рязань) 1:1.

«Факел» вышел в лидеры
Воронежский «Факел», потеряв несколько необязательных очков на старте 
сезона, бросился в погоню за ушедшим в отрыв «Соколом». В 11-м туре «Сокол» 
оступился, а «Факел», от матча к матчу улучшая качество игры, уверенно победил 
«Зенит» и поднялся на вершину турнирной таблицы.

И В н П мячи О
1.ФАКЕЛ Воронеж 11 7 3 1 17-6 24
2.сокол саратов 11 6 4 1 23-12 22
3.аВангарД курск 11 6 3 2 12-9 21
4.поДолье под.р-н 11 6 2 3 18-16 20
5.ВитЯЗь подольск 11 6 1 4 18-13 19
6.калуга калуга 11 4 4 3 16-13 16
7.ЗВеЗДа рязань 11 4 3 4 8-10 15
8.спартак-2 москва 10 4 2 4 14-14 14
9.Динамо Брянск 11 4 2 5 11-14 14
10.металлург липецк 11 3 3 5 12-14 12
11.Зенит пенза 11 3 3 5 10-14 12
12.тамБоВ тамбов 11 3 2 6 12-18 11
13. локомотиВ лиски 11 2 5 4 14-14 11
14.орЁл орёл 11 3 1 7 10-14 10
15.металлург Выкса 11 2 3 5 9-14 9
16.металлург-оскол ст.оскол 11 1 4 5 11-20 7

В четверг, 19 сентября, воронежский «Факел» играет в гостях 
с «Калугой», а лискинский «Локомотив» примет дома столичный 
«спартак-2».

ТУРНИРНАя ТАБЛИцА

вНиМаНие: пОДпиСКа!
По 25 декабря в любом почтовом отделении Воронежской области 
можно оформить  подписку на газету «Коммуна» на первое полугодие 
2014 года. Индивидуальные подписчики смогут подписаться на газе-
ту «Коммуна» по индексу 51156, цена 390 руб. 48 коп.  Для пенсионеров  
и инвалидов – индекс 51160, цена 375,48 руб. «Почта России» предоставляет  
20-процентную скидку от стоимости услуг по подписке и доставке газет и журна-
лов ветеранам, участникам Великой Отечественной войны, инвалидам I и II групп. 
Для получения скидки необходимо предъявить соответствующее удостоверение.
Юридические лица оформят подписку по индексу 51214, цена 525 руб. 48 коп.
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Задача на сезон

Болельщики озадачили хоккеистов.
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Ветераны –  
вне  
конкуренции
александр слеПцоВ

В завершившемся чем-
пионате области по шахматам 
среди инвалидов вновь не 
было равных мастеру спорта 
СССР Александру Луковни-
кову, который к своим много-
численным титулам прибавил 
еще один – чемпионство в 
турнире людей с ограничен-
ными возможностями. Его 
результат – 7,5 очка из 9 го-
ворит сам за себя. На втором 
месте – один из старейших 
участников турнира (в сле-
дующем году ему исполнится 
80 лет) – кандидат в мастера 
Борис Каверин (Бобровский 
р-он). Он набрал 7 очков. 
«Бронза» в активе у неодно-
кратного чемпиона области 
среди инвалидов – кандидата 
в мастера спорта Александра 
Ревенкова – 6,5 очка. 

Среди других номинантов 
следует отметить Александра 
Япрынцева (Новоусманский 
р-он) – 6, Виктора Полянского 
и Константина Володина, ко-
торые заняли соответственно 
первое, второе и третье места 
среди инвалидов по общему 
заболеванию. У обоих по 5,5 
очка. Среди инвалидов по зре-
нию призовая «тройка» вы-
глядит так: Римма Шарыкина 
– 5,5, Николай Улезьков – 4,5, 
Сергей Гладышев – 4,5. У ин-
валидов по слуху отличились 
Андрей Скоробогатых – 5,5 и 
Валериан Гуров – 5,5. Среди 
инвалидов с повреждением 
опорно-двигательного аппа-
рата первое место занял Вла-
димир Шумский (Анна) – 5. 
«Серебро» в активе у Романа 
Булавина – 4,5. «Бронзу» за-
воевал Юрий Данилов – 3,5. 

Наконец, среди областных 
шахматистов лучше других 
выступил Александр Тереня 
(Новоусманский р-он) – 4,5.

шАХМАты


